

des autres nations européennes qui ont contribué à découvrir et à coloniser l'Amérique, et à y implanter la religion catholique ;

6. Le centenaire sera célébré par des études relatives à l'influence des catholiques sur la découverte et la colonisation de l'Amérique, et par des *hommages publics* à Notre-Seigneur et au Saint-Siège pour cet événement ;

7. Le 12 octobre 1892, dans toutes les villes d'Amérique, une messe solennelle sera célébrée en action de grâces pour la lumière de la foi qui a éclairé le Nouveau-Monde ;

8. On demandera à tous les prélats d'Amérique de consacrer, en ce même jour, tous leurs diocèses au Sacré-Cœur de Jésus et d'envoyer une adresse à Rome.

9. On suppliera le St-Père de célébrer, ce jour-là, une messe pour toute l'Amérique, etc, etc, etc.

LE BUT DES HUMANITÉS

Qu'un jeune homme emporte, de son cours d'humanités, un peu plus ou un peu moins de *connaissances*, qu'il sache un peu plus ou un peu moins de latin, de grec, de physique, d'histoire naturelle, cela n'est pas très important : le grand résultat est dans la *force d'esprit* avec laquelle il entre dans le monde. J'entends par force d'esprit, une certaine vertu créatrice qui le mette en état de produire lui-même : là, dis-je, est le point capital ; car bien juger dans une affaire, telle qu'une opération de commerce à conduire, une maladie à traiter, un cas de théologie morale à décider au confessional, en un mot, suffire à chaque tâche qui se présente dans le cours de la vie, demande que l'homme sorte de ce qu'on lui a appris, applique, découvre, invente, c'est-à-dire donne du sien et tire de son propre fond. Les élèves qui passent à l'Université de brillants examens prouvent qu'ils ont assez d'intelligence pour comprendre ce qu'on leur explique, et, en outre, une forte mémoire. Mais seront-ils bons praticiens ? Peut-être, oui ; peut être, non : à cet égard, l'épreuve académique est sans signification, et même il y a des gens qui estiment peu les succès scolaires.

Il est de fait que ce genre de succès dépend sur tout de la faculté de *reproduire*.

Or, toute la pratique des choses humaines consiste à *produire*, en se consultant soi-même, en se déterminant soi-même, en trouvant soi-même. Les humanités ont donc pour objet principal d'accroître en chacun la somme d'*énergie créatrice* que la nature lui a départie.

Abbé PIRENNE.